

La première guerre mondiale :

Une guerre industrielle

Fiche réponses

Thème 1
Fiche 1

À l'aide des documents et de vos réponses, rédigez un paragraphe de synthèse répondant à la question suivante :

Pourquoi la première guerre mondiale est-elle qualifiée de guerre industrielle ?

- La première guerre mondiale est qualifiée de guerre industrielle par la place qu'occupe l'industrie dans son déroulement. La première guerre mondiale étant une guerre d'attrition, la victoire consiste à user les ressources de son adversaire, que ce soit son moral, son nombre de soldats mais aussi son matériel.
- L'échelle de la guerre, réunissant plusieurs millions de soldat, nécessite une industrie active capable de remplacer le matériel consommé sur les lignes de front. La guerre est d'autant plus industrielle que l'industrie elle-même devient un élément stratégique susceptible d'être attaqué au même titre que les installations militaires.

Documents 1 et 2

1. Présentez le document 1 (nature, auteur, date). À quel moment de la guerre est-il rédigé ?

- Le document 1 est une lettre du ministre de la Guerre au président du Comité central des Houillères datant du 5 février 1917. Ce moment correspond à l'un des pics d'intensité de la guerre, où les besoins du front sont particulièrement importants, d'autant que le matériel s'épuise dans cette guerre d'usure, le charbon devient donc une ressource critique.

2. Résumez en deux phrases la demande faite par les Houillères de France et le ministre des Travaux publics et la réponse apportée par le ministre de la Guerre. En étudiant le document 2, expliquez en quoi cette demande est justifiée.

- Les Houillères de France, pour faire face à la pénurie de charbon dans le secteur industriel, demande le renvoi de certains soldats vers les mines pour augmenter la production. Cette demande est justifiée, comme le montre le second document, car la production de charbon dans les mines de Bruay, qui n'était plus suffisante, augmente après cette demande.

La première guerre mondiale :

Une guerre industrielle

Fiche réponses

Thème 1
Fiche 1

3. À la fin de la lettre, l'auteur émet une condition par rapport à la décision qu'il a prise. Soulignez le passage dans le texte et expliquez, à votre avis, pourquoi il ajoute cette condition.

- La condition est le retour dès que possible (« Dès la fin de la crise du manque de charbon ») des troupes au front où les effectifs sont nécessaires.
- L'armée craint qu'en renvoyant des troupes à l'arrière pour travailler dans les usines, elle manque d'hommes sur le front.

Document 3

4. Décrivez cette image. En vous aidant du titre du document, expliquez ce qu'il s'est passé.

- L'image est une photographie d'un bâtiment industriel situé à Nœux-les-Mines. Le bâtiment est abîmé, plusieurs parties semblent avoir brûlé. En lisant le titre du document « Bombardement au 28 février 1915 », on comprend qu'il s'agit d'un site minier ayant été bombardé.

5. À votre avis, pourquoi les Allemands ont-ils attaqué cette installation ? (vous pouvez rapprocher cette scène des documents 1 et 2 pour vous aider).

- Les Allemands ont attaqué cette installation en raison de sa valeur stratégique. Les usines d'armement fonctionnent en effet grâce aux machines à vapeur alimentées par le charbon.
- Par ailleurs, la logistique du front est assurée par le transport du matériel par des trains à vapeur utilisant aussi du charbon. La destruction d'un site de production de charbon pourrait perturber la chaîne logistique militaire et affaiblir le front français.

La première guerre mondiale :

Une guerre industrielle

Fiche réponses

Thème 1
Fiche 1

Document 4

6. Pour quelle entreprise cette ouvrière travaille-t-elle ?

- L'ouvrière est employée par la Société « L'Éclairage électrique ».

7. Son activité semble-t-elle correspondre au nom de l'entreprise ? (Justifiez votre réponse).

- Non, par le titre de l'entreprise, l'on peut imaginer qu'il s'agisse d'une usine de production de lampes, cependant, l'ouvrière semble être en train de fabriquer un obus.

8. En vous aidant de la date du document et de l'introduction de la fiche, expliquez le changement survenu dans la production de cette usine.

- Le changement survenu est lié à un changement de priorités pour la production française. L'économie civile est remplacée par une économie de guerre, l'une des conséquences est que plusieurs usines normalement dédiées à la production de biens de consommation sont réaffectées à la production de matériel militaire pour participer à l'effort de guerre.